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Pauta: 10:00 fala do secretário, participação do governador Romeu Zema, manifestação de 8 

Furnas sobre os pleitos. Presentes: Governador Romeu Zema, Leorges Rodrigues-SEGOV MG, 9 

assessoria SEGOV; Secretário de cultura e turismo-Leônidas Oliveira; Subsecretária de turismo- 10 

Milena Pedrosa; Cintia Freire - Secult; Flavia Ribeiro - Secult; Julia Oliveira - Secult; Franciele - 11 

SECULT MG, Fernando Pimenta Marques - IEPHA/MG; Felipe C. V. Pires - Presidente IEPHA; 12 

Marcelo Ladeira - SEDE/MG; Maria Elisa Oliveira - Pro-Furnas 762; Fabio Luis Jacobucci 13 

Bambace - Capitão de Corveta Bambace - Delegado Fluvial de Furnas - Marinha do Brasil; Jeane 14 

Carvalho – IGAM; Thadeu Alencar - Unelagos (União dos Empreendedores dos Lagos de Furnas 15 

e Peixoto); Ludmila Alves de Brito - Supram Sul de Minas/SEMAD; Fausto Costa - Alago - 16 

Associação dos Municípios do Lago de Furnas; Douglas Huguenin - Capitão dos Portos de 17 

Minas Gerais - Comandante VIEIRA BARROS está utilizando o email de seu secretário. 18 

dhuguenin62@gmail.com (Douglas Huguenin); Marcelo da Fonseca - Diretor-Geral IGAM; 19 

Daniela Diniz - Chefe de Gabinete SEMAD; Luiz Adriano (Priminho) AMEG – Pró-Peixoto 663; 20 

Clibson Alves dos Santos - UNIFAL-MG , CT Montanhas Cafeeiras de Minas - Luiz Carlos Pádua, 21 

Circuito T. Nascentes das Gerais e Canastra - Teresa Lemos, IGR Montanhas Cafeeiras de Minas 22 

- Nilton Tomé - GT Furnas e moderador do Grupo Todos Por Furnas e Peixoto; Clarissa 23 

Valadares - Mtur; Thayse de Castro - Presidente do Circuito Lago de Furnas; Flavio Aquino- 24 

SEMAD; Antonio Carlos Mendonça Nunes - Consultor Náutico - Todos Por Furnas e Peixoto. 25 

Aos 19 dias do mês de maio de 2021, às 10:00 horas, via google meet, por meio do link: 26 

https://meet.google.com/hpy-yzcn-zej, realizou-se a 6ª reunião do Grupo de Trabalho de 27 

Furnas com a presença das entidades públicas e privadas, e sob a presidência do Secretário de 28 

Estado de Cultura e Turismo, Sr. Leônidas Oliveira e condução da subsecretária de Turismo 29 

Milena Andrade Pedrosa. O Secretário de Cultura e Turismo cumprimenta aos presentes e 30 

reforça o pedido do governador na atenção ao Lago de Furnas e solicita a subsecretária Milena 31 

apresentar o plano Reviva, até a chegada do governador e apresentou o novo presidente do 32 

IEPHA, Felipe Pires. Milena Pedrosa inicia apontando os resultados do turismo e impactos 33 

gerados pela pandemia do Covid-19, apresentando as tendências pós-crise e proposta do 34 

programa para retomada do turismo em Minas Gerais. O Sr. Leônidas anuncia a entrada do 35 

governador e fala da importância do grupo que é propositivo, reforça o pedido do Sr Romeu 36 

Zema ao secretário desde o início e reforça que agora precisamos dele para dar continuidade 37 

aos pedidos. Milena apresenta a pauta e dá voz ao grupo para expor seus pleitos a partir do 38 

ofício que foi encaminhado à SECULT. Fausto, Alago, agradece a participação do governador, 39 

se apresenta comentando o histórico da entidade e ressaltando a luta para cumprimento da 40 

Emenda Constitucional 106 e solicita que o governador assuma a frente da bandeira do Lago 41 

de Furnas em atuar junto à ANA para revisão das outorgas. Redução na geração da energia 42 

para ganhar quantidade de água para retomar as atividades aquáticas. Pontua o empenho do 43 

secretário Leônidas e reforça o pedido ao governador para caminhar junto ao grupo. O 44 

governador toma a palavra agradecendo a presença de Fausto, Maria Elisa e demais 45 

integrantes do grupo de Furnas, menciona que tem plena ciência de como o nível baixo da 46 

https://meet.google.com/hpy-yzcn-zej


água afeta a vida das pessoas na região. Pontuou sobre seu conhecimento da região enquanto 47 

empresário e lamenta que, a questão não foi solucionada. Salienta que manteve e continua 48 

mantendo contato com a ANA, ONS e demais entidades e reforça que a situação não é tão fácil 49 

de lidar. Se estivesse ao seu alcance ele teria solucionado e que a situação não avançou como 50 

ele gostaria. Está em conversa com o presidente do senado para essa pauta, que o caminho é 51 

longo e requer trabalho. E pontuou que muitas vitórias foram alcançadas pelo grupo. Reforçou 52 

a importância do diálogo para realizar suas entregas e que em 2 anos já atraímos para MG 118 53 

bilhões para investimento no Estado e que no governo passado foram apenas 26 bilhões. Sabe 54 

que o lago de Furnas cheio é a possibilidade e geração de emprego como a piscicultura e 55 

outras atividades ligadas ao lago. E que é de total interesse de seu governo a geração de 56 

emprego. Salienta que, em seu entendimento em Minas houveram mais desastres de lama, 57 

Mariana, Brumadinho e que Furnas se enquadra nessa situação. Reiterou que está ao lado do 58 

grupo e pede que, o Secretario Leônidas carregue essa bandeira junto a ele. Encerrou dizendo 59 

que no que depender do governo de MG tudo será feito para resolver o problema e faz 60 

questão de ser o grande capitão na empreita de Furnas que fará um vídeo na área pantanosa 61 

do Lago para demonstrar a real situação dos Lagos. Anunciou a boa notícia que tem atraído 62 

para MG como nunca aconteceu, usinas fotovoltaicas, diminuindo a necessidade de 63 

hidroelétricas, fazendo com que a as hidrelétricas demandem de um fluxo menor de água. Mas 64 

que a noticia ruim é que o Brasil está caminhando para uma situação semelhante a de 2001, 65 

com uma crise energética. O Brasil não consegue corrigir a matriz energética, logo as usinas 66 

terão que produzir na capacidade máxima. O Sr Romeu Zema ressalta que gostaria de ter o 67 

poder de decisão para fechar os 25% necessários de vazão de água para que haja a melhora, 68 

porém não pode, mas fará o possível para tomar as melhores decisões para o Estado. Fechou 69 

dizendo que se precisar de mais integrantes para acompanhá-lo em Brasília, vai convocar o 70 

grupo para ajuda e agradece a todos. Fausto retoma a palavra agradecendo ao governador 71 

dizendo que sabe de seu empenho no governo, na causa de Furnas e que esse empenho seja 72 

mais divulgado. Maria Elisa agradece aos presentes e ao governador pelo empenho e respeito 73 

por eles. Fala da importância de se reconhecer os avanços e conquistas até o momento, fala da 74 

vitória na ALMG com a homologação da PEC 52,. Agradece o encontro com o governador no 75 

evento de turismo em março de 2020 quando ela o entregou o manifesto de Furnas e reforça 76 

que foi a ação mais produtiva. Pontuo sobre a entrega do ofício e dossiê à subsecretária 77 

Milena, sabe do encaminhamento do secretário de modo muito assertivo e fala que estão 78 

caminhando de forma proativa e acredita que a retomada será longa, mas confia no trabalho 79 

do governo. Reforçou o cumprimento da cota junto a ANA para reconhecimento do lago. 80 

Pontuou que não há interesse de Furnas em continuar com a resolução 63. O Secretário 81 

Leônidas a interrompe reforçando a agenda do governador e solicita que a agenda siga pelo 82 

tempo. Maria Elisa se despede agradecendo e pedindo a condução do governador no leme. 83 

Marcelo Laderia - SEDE MG, fala da ciência do pleito e que estão fazendo levantamento de 84 

dados para apresentar e contribuir com o lago de Furnas. Secretário fala da importância de 85 

movimentar as bancadas para essa agenda e sugeriu convidar o Dep Newton Cardoso e 86 

Ministério para expandir o debate extra grupo a comissão de turismo. Convidar as pessoas do 87 

ministério, se ficarmos restritos ao grupo, não sairá do lugar. Precisa expandir o grupo e 88 

chamar o presidente do Senado, Rodrigo Pacheco e se dispõe a fazer o convite e pede enviar o 89 

oficio e cobrar a presença, ainda pontua chamar a Grace Elise, vice líder do governo Bolsonaro, 90 

todos que tenham proximidade com o presidente e ressalta trazer parlamentares nas próximas 91 

agendas. Thayse toma a palavra e parabeniza a organização desta reunião. Estão unidos e 92 

sintonizados, percebe pelas falas do secretário e governador o quanto já tem um novo 93 

conhecimento sobre o lago de furnas e suas questões. Na década de 90 ficaram esquecidos, 94 



fragmentados e agora com o grupo estão muito mais sintonizados. Parabeniza o governador 95 

pela escolha da equipe. O secretário sempre reforça a prioridade nesta causa solicitada pelo 96 

governador e falou da importância da participação dos parlamentares. Antônio Carlos Nunes 97 

cumprimenta os presentes e chama a atenção para o turismo náutico como atividade 98 

condutora, navegação de cabotagem, isso converge com o nosso entendimento do potencial 99 

do turismo náutico. Houve um pedido na esfera Federal para que ações fossem pensadas para 100 

desenvolver o turismo náutico. Menciona que não identificou nos documentos que o turismo 101 

náutico esteja na política de governo para o Mar de Minas. Milena responde que realmente 102 

não está, mas que pode ser incluído e pede que uma conversa seja realizada especificamente 103 

para inserir ações neste plano para fortalecer o turismo náutico. Pede incluir as IGR´s nessa 104 

reunião para discutir como podemos incluir isso no reviva.  105 

Tadeu Alencar, unilagos, classe empresarial pontua que as pessoas passam do ponto as vezes 106 

na crítica, porém para quem vive e depende do lago, que não tem ele somente como lazer, são 107 

anos de problemas que enfrentam, sabem que tem tido avanço agora, mas os problemas são 108 

antigos, estão vendo a piora a muito tempo e isso os tem atingido sobremaneira. A política 109 

que começou a vigorar em 2014, era para tirar da crise energética, previa preservação dos 110 

reservatórios de cabeceira, para se ter reserva o que não temos hoje. A região tem pagado 111 

preço por políticas que estão afundando o Brasil. Operar abaixo da 762, gera queda na 112 

ocupação, MG perde mais de 50 milhões.Necessário que o governador seja esse líder.Diante 113 

dos pleitos enviados, Tadeu  pergunta o que falta para o governador oficiar a ANA, ONS e 114 

ANEEl para cumprimento da emenda 106 se tombamento constitucional já está pronto. Milena 115 

responde que justamente por ter tanto tempo precisamos de um nova perspectiva de forma 116 

colaborativa. A construção coletiva é muito mais forte e é dessa forma que devem seguir. 117 

Reforçou que na última reunião foi pedido que os pleitos fossem encaminhados de modo 118 

organizado a subsecretaria para seguir junto ao governo e da estratégia para seguir com a 119 

demanda, que é tema complexo. Daniela, SEMAD, participa pela primeira, representado a 120 

secretaria Marília, esclareceu que Furnas é um licenciamento conflituoso, necessário passar 121 

por uma questão judicial, estão juntando os estudos necessários e verificando os 122 

descumprimento de prazos. Termo de ajustamento de conduta e licença corretiva. Furnas não 123 

tem o termo de ajustamento, o empreendimento está irregular, passível de multa simples e 124 

suspensão de atividades. É uma licença de operação corretiva que requer termo de 125 

ajustamento de conduta para que a empresa continue operando até o licenciamento e Furnas 126 

não possui esse termo. Não podem suspender imediatamente, devido a questões técnicas, 127 

enviam uma “notificação” para que ações sejam realizadas até que a suspensão de fato seja 128 

feita. Não há retorno da empresa como gostariam, de forma séria, então a SEMAD não vê 129 

outra saída a não ser começar a executar as penalidades. Irão enviar um cronograma de 130 

suspensão para furnas elétricas. Ludmila, SEMAD, ressalta a construção que tem sido feita 131 

entre eles e que já havia conversado com o grupo a respeito do licenciamento em outra 132 

oportunidade. O vereador Priminho dirige-se à Daniela a respeito da PL 37 que vai para o 133 

senado e pergunta se ela não beneficiaria Furnas para agilizar o licenciamento. Daniela 134 

responde que o PL precisa passar pelo senado e volta para câmara e tentam tornar o texto 135 

melhor. O que vale é a legislação estadual e fala que tem condições de tomar decisões com a 136 

lei que tem. Como encaminhamento, Milena sugere fazer uma agenda parlamentar com o 137 

grupo e propõe enviar ofício ao presidente do Senado Rodrigo Pacheco convidando para 138 

reunião e apresentando os pleitos. Ainda coloca que todos podem enviar aos parlamentares 139 

que tem contato. Assim que o ofício estiver pronto submeter ao grupo para aprovação e 140 

viabiliza a agenda com ele. Sugere àqueles que se interessarem pode se posicionar por email a 141 

respeito da reunião sobre o turismo náutico com as IGR´s, Antonio Carlos e a Subturismo. 142 



Flavia menciona sobre a aprovação da ata e que a última ainda não está disponível no link. A 143 

apresentação do Projeto de Pesquisa da UNIFAL-MG, que pode colaborar com os estudos no 144 

reservatório Lago de Furnas e Peixoto, será na próxima reunião. Milena encerrou a agenda às 145 

11:34. 146 


